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РЕЗЮМЕ

диссертации Скачкова Максима Сергеевича

«Моделирование и визуализация иерархических структур на 
основе формальных грамматик L-систем и объектно- 

ориентированного подхода»

Ключевые слова: иерархическая структура, формальная грамматика, 
L-система, фрактал, объектно-ориентированный подход, проектирование 
программного средства, программная архитектура, машинная графика.

Объектом исследования являются иерархические структуры. Предмет 
исследования -  модели иерархических структур, алгоритмы их реализации, 
методы и алгоритмы визуализации, программное и математическое обеспе­
чение.

Целью диссертационного исследования является разработка математи­
ческого и программного обеспечения для моделирования и визуализации ие­
рархических структур на основе метода формальных грамматик L-систем и 
объектно-ориентированного подхода и создание на этой основе программно­
го комплекса для моделирования и визуализации чистых древостоев Респуб­
лики Беларусь.

Научная новизна полученных результатов заключается в разработке 
нового архитектурного шаблона, облегчающего процесс проектирования в 
предметных областях, описываемых с помощью теории формальных языков 
и грамматик, а также подсистем на основе строковых операций; в разработке 
L-систем основных видов древостоев для Беларуси (сосны и ели), отличаю­
щихся учетом биологических закономерностей формообразования, на основе 
которых могут быть получены массивы однотипных деревьев; в усовершен­
ствовании метода L-систем посредством введения в алфавит грамматики до­
полнительных пар символов, обозначающих корректировку параметров вет­
вей, что позволяет моделировать массивы однотипных иерархических струк­
тур (подобных чистым древостоям) на основе базовой иерархии; в усовер­
шенствовании gap-модели динамики древостоев посредством учета про­
странственных конкурентных отношений, что позволяет увеличить точность 
(адекватность) компьютерного имитационного моделирования.

Разработан программный продукт для исследования иерархических 
структур, модули которого использовались при создании подсистемы трех­
мерной визуализации программного комплекса для моделирования динамики 
чистых древостоев. Разработанное программное обеспечение используется 
для повышения квалификации специалистов лесного хозяйства и в учебном 
процессе.
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SUMMARY 

of the PhD-Thesis

«Modelling and visualization of hierarchical structures on the basis of formal 
grammar L-systems and object-oriented approach»

by Skachkou Maksim Sergecvich

Key words: hierarchical structure, formal grammar, L-system, fractal, ob­
ject-oriented approach, software engineering, program architecture, computer 
graphics.

The object of research are hierarchical structures. The subject of research - 
models of hierarchical structures, algorithms of their implementation, methods and 
algorithms of visualization, mathematical support and the software.

The aim o f dissertational research is development of mathematical support 
and software for modelling and visualization of hierarchical structures on the basis 
of formal grammar L-systems method and object-oriented approach; creation (on 
this base) of a program complex for modelling and visualization of pure forest 
stands in the Republic of Belarus.

Scientific novelty of the received results consists in development of a new 
architectural pattern facilitating the process of engineering of subject domains, de­
scribed with the help of the formal grammar theory, and subsystems on the basis of 
string operations; in development of L-systems of the main species of forest stands 
in Belarus (pine, spruce) differing in account of biological regularities of morpho­
genesis which may serve as a basis for obtaining series if similar trees; in im­
provement of the L-system method by introducing into the grammar alphabet addi­
tional pairs of symbols defining correction of branches parameters that allows to 
model series of similar hierarchical structures (like pure forest stands) on the basis 
of the basic hierarchy; in improvement of the gap-model of forest stands dynamics 
taking into account spatial competitive relations that allows to increase adequacy 
of computer imitation modelling.

The software product for the investigation of hierarchical structures has been 
developed. The units of that product were used in the process of development of a 
subsystem of three-dimension visualization of a program complex for modelling 
pure forest stands dynamics. The software developed is used for improvement of 
professional skills of forestry experts and in an educational process.
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